
Verbale n. 22 del Comitato Scientifico Nazionale 1

Il giorno 28 Novembre 2023 alle ore 10:00 si è riunito in via telematica il Comitato Scientifico
Nazionale del Raggruppamento Scientifico 1 (Galassie e Cosmologia).

Sono presenti: Edvige Corbelli (OA Arcetri), Fabio Fontanot (OA Trieste), Adriana Gargiulo
(IASF Milano), Roberto Gilli (OAS Bologna), Enrico Piconcelli (OA Roma), Roberto Soria
(OA Torino), Crescenzo Tortora (OA Capodimonte), Benedetta Vulcani (OA Padova).

Benjamin Rudolph Granett (OA Brera), Viviana Casasola (IRA Bologna) e Valentina Vacca
(OA Cagliari) sono assenti giustificati.

Il Presidente informa il comitato della realizzazione della prossima (seconda) uscita
dell’house organ INAF “Universi” per la cui realizzazione sono stati contattati i Presidenti ed i
Deputy dei vari comitati. Segue rapida discussione sulle modalità di interazione della
redazione con i vari comitati RSN. Il Presidente specifica che sono stati contattati con poco
preavviso (2 giorni lavorativi) essenzialmente per confermare la bontà della scelta editoriale
per il pezzo dedicato ad RSN1. Il comitato conferma l’approvazione del presidente riguardo
la scelta effettuata della redazione, ma auspica che in futuro il processo possa essere
gestito con tempi più adeguati ad una effettiva discussione riguardo più opzioni editoriali. Il
Presidente conferma la volontà del comitato redazionale di giungere ad un incontro con i
Presidenti dei comitati per capire meglio il loro ruolo riguardo le scelte editoriali della rivista.

Il Presidente informa quindi il comitato riguardo alla richiesta del Presidente INAF di
esprimere un parere sulla richiesta di finanziabilità di due progetti di natura interdisciplinare.
Segue articolata discussione tra i rappresentanti. Si evidenzia che questi progetti
rappresentano attività non solamente di interesse astrofisico, ma coinvolgano altri settori
disciplinari, il che potrebbe giustificare la richiesta diretta di finanziamento al Presidente, e
non l’utilizzo dei canali ufficiali dei grant di Astrofisica Fondamentale. Dal momento che
nessuno dei due progetti ha una ovvia connessione con strumentazione o ricerche in ambito
RSN1, il comitato condivide la perplessità del suo presidente riguardo l’opportunità di dare
un'opinione motivata, e si dichiara d’accordo con la proposta di istituire apposita
commissione di valutazione. Tuttavia, si fa notare come questa procedura, pur giustificata
dalla natura interdisciplinare dei progetti, rappresenti un precedente che altri progetti di larga
taglia potrebbero seguire in futuro per cercare finanziamenti al di fuori dei canali istituzionali.
Si propone pertanto di normare in maniera opportuna, la tipologia di progetti che possano
accedere a questo canale. SI propone altrimenti che progetti di questo tipo possano essere
finanziati su fondi di UTG, che quindi si farebbe carico della procedura di valutazione. Si fa
anche notare che la richiesta di una commissione dedicata implica che tale procedura di
finanziamento non possa essere espressa da questa dirigenza, ma probabilmente se ne
ridiscuterà con la prossima, il che avrebbe il vantaggio di poter organizzare un processo piu’
trasparente per la comunità. Il comitato comunque supporta l’idea che i Presidenti e Deputy
CSN mandino a stretto giro una lettera alla dirigenza per comunicare i punti di cui sopra.

Si passa quindi alla sintesi del recente incontro in presenza dei comitati con la dirigenza
avvenuto a Monte Mario il 20-21 Novembre. I rappresentanti presenti e connessi in remoto
hanno aggiornato i colleghi in merito alle discussioni avvenute nella giornata del 21



Novembre, durante la quale i Presidenti e i Deputy hanno presentato alla dirigenza le loro
conclusioni in merito alle criticità evidenziate dalle audizioni dei progetti finanziati nel 2022
ed hanno avanzato le loro proposte di modifica delle procedure di finanziamento e gestione
schede INAF. Per quanto riguarda la presentazione dei risultati della discussione alla
comunità si conviene di fare riferimento al documento di sintesi che sta venendo approntato
dal gruppo dei Presidenti e Deputy di comitato e che verrà presto sottomesso per
approvazione ai comitati. Si raccomanda di utilizzare le slides della presentazione del 21
Novembre solo in occasione di riunioni con le comunità locali, in quanto queste contengono
tutte le proposte presentate senza distinzione tra quelle accettate, quelle rigettate e quelle
non condivise (in quanto tale distinzione è stata fatta oralmente alla riunione). Per una
comprensione più puntuale della discussione si propone di far circolare all’interno dei CSN il
link della registrazione della riunione gmeet.

La riunione del comitato termina alle 12:10.

Il presidente - Roberto Gilli

Il segretario verbalizzante - Fabio Fontanot

English version

The Comitato Scientifico Nazionale of RS1 (galaxies & cosmology) met online on 2023 Nov
28, at 10:00am.

In attendance: Edvige Corbelli (OA Arcetri), Fabio Fontanot (OA Trieste), Adriana Gargiulo
(IASF Milano), Roberto Gilli (OAS Bologna), Enrico Piconcelli (OA Roma), Roberto Soria
(OA Torino), Crescenzo Tortora (OA Capodimonte), Benedetta Vulcani (OA Padova).

Apologies received from: Benjamin Rudolph Granett (OA Brera), Viviana Casasola (IRA
Bologna), Valentina Vacca (OA Cagliari).

President Gilli reports on the forthcoming publication of the second issue of INAF’s
magazine “Universi”. Presidents and deputy presidents of all the CSNs were contacted for
the writing of this journal. However, they were only given 2 working days to comment on the
content proposed by the Editors, which is too little to provide significant feedback. The
president and the CSN approved the Editorial choice of articles for this issue, but wish to
have more time to discuss the content of future issues. This request appears to have been
well received by the editorial team, who will plan a meeting with the CSN presidents and
deputy presidents to get them more involved in the making of this magazine.

The President then reports about a request by the INAF President to the CSNs, for an
assessment of a special funding application of two interdisciplinary projects. A discussion
ensued on the reasons for this special procedure. CSN members understand that both



projects overlap with research fields outside astrophysics, which could justify the special
request. Neither project has a direct connection with the research topics and instrumentation
of RSN1; therefore, President Gilli and the other committee members agree that we are not
suitable to provide a technical assessment of the application. A better solution would be to
set up a specific review panel. At the same time, the committee is concerned that such a
special procedure for funding requests might set a precedent for other large interdisciplinary
projects in the future. The committee suggests that it is necessary to lay down clear rules
about which type of projects can apply for funding through this channel. Alternatively, such
projects might apply for funding from UTG, which would also be in charge of the application
review and assessment. Meanwhile, in this CSN’s opinion, a special review panel is needed
for those two applications currently submitted, and this also implies that the assessment and
final decision will not be a responsibility of the incumbent INAF President. Postponing the
decision to the next INAF board in 2024 will provide enough time to have a transparent
discussion with the community on those issues. At any rate, the committee supports the idea
that the President and Deputies of the CSNs will promptly send a letter to the INAF
President along the lines discussed above.

Next, the President and some of the committee members summarize the main issues
discussed with the national INAF directors in the Monte Mario meeting of Nov 20-21 (in
person or online). During that meeting, president and deputy presidents reported to the INAF
directors about critical issues on three activities: auditing of previously funded projects;
procedures and eligibility rules for funding applications; assessment of research Schede.
The results of that discussion will be presented to the community in an official joint report
which is currently being drafted by the presidents and deputy presidents, before being
shared withall the CSNs for approval. The president recommends that the ppt slides shown
at the Monte Mario meeting on Nov 21 do not get shared outside internal group meetings,
because such slides do not distinguish between proposals that were accepted or rejected in
the oral discussion at that meeting. To avoid misunderstandings, it is agreed that the video
recording of that meeting is distributed within the committee (gmeet link to be shared soon).

The meeting ends at 12:10pm.

The president - Roberto Gilli

Minute taker - Fabio Fontanot

Translator – Roberto Soria


